

る人として侍従一、女官」というふうに一応考へられておりましたが、實際のやり方から見ますと、やはり浩宮さんは男の方ですし、男の侍従がお世話をした方がいいということでの、従来女官と考へた分を侍従にかえたということです。

○田口(誠)委員 これは、女官の場合と侍従の場合と、給与その他の待遇には相当開きがござりますか、同じですか。

○瓜生政府委員 その開きは別にござりません。同じようでござります。
○田口(誠)委員 その点につきましてはこの程度にしておきたいと思いま
す。

○田口(誠)委員 東宮侍従の場合、定員は四名でしたけれども、一人欠員がございましたね。それで、三名でやつておったのを、欠員を補充するということでなしに、もう一名ふやしたということですが、これは何か仕事の量にだいぶん変わりが出てきたのかどうか。

東宮御行の四名には、
欠員はございません。ちょうど四名おりま
した。そのほかに、浩宮さんもだ
んだん大きくなつてこられますから、

女官を考えた分を侍従にかえまして、
その今度振りかえました侍従一名の方
は現在人選中でございまして、その分
は補充いたしておりませんが、四名の

方はいつぱいおりました。
○田口(誠)委員 それは間違いあります
せんか。ちょっと人名を確認しておいでください。

○瓜生政府委員 侍従の名前で言いますと、黒木、浜尾、伊集院、井ヶ田、その四名でござります。

かつたということですね。それで、一名増員ということは、ただいまの御答弁の内容の程度なんですね。減員でな

○瓜生政府委員 しに、増員の方ですが……。
考えた分を侍従にかえた。ですから、
女官の方が一名減つておりますから、
侍従とあわせますれば数はふえませ

かえたといふことがあります。○田口（誠）委員 これは、女官の場合と侍従の場合と、給与その他の待遇には相当開きがござりますが、同じです。

○瓜生政府委員 その開きは別にございません。同じようでござります。

○田口（誠）委員 その点につきましてはこの程度にしておきたいと思います。

そこで、五月十三日の週刊新潮に載つておりましたことで、非常に不愉快なことがあります。また巷間いろいろと伝えられておる点がありますので、明確にしておきたいと思いますが、五月十三日号はお読みになりましたか。

○瓜生政府委員 読んでおります。

○田口（誠）委員 そうすると、明確に答えていただけると思いますが、朝日新聞の村山社長の夫人が官内庁の役人に突き飛ばされて、肋骨を二本へし折られた。それで、これを問題にしていろいろやつたわけなのですが、あとの謝罪その他に対しても、私どもが考えますと、非常に非常識な高姿勢な謝罪がなされたようですが、特に私のお聞きしたいと思ひますことは、天皇なりあるいは皇太子、すなわち、皇族が外部へ出られる場合には、やはり護衛をする人たちは必要であり、いままで護衛をしていただいておるわけなので、ですが、そういう衝に当たる人たちの行動が、何だか一般の人に対しましては、現在の憲法下においては私どもとしては納得できないようなことがあるといふようなことが巷間伝えられておるわけなんです。特に新聞社の記事の取り上げ等につきましても、やはり相

ておりることは、三月二十二日に、国立博物館で朝日新聞社と博物館の両方で共同主催のエジプト五千年展という展覧会がございまして、そこへ両陛下がおいでになつたわけでござりますが、その際に、場内整理に当たつていました宮内庁の総務課の職員に行き過ぎたことがあつたことは事実でございまして、この主催者の朝日新聞社の社長が両陛下を御案内し、説明をしておられた。社長の御夫人もやはりお見えになつて、こちらのほうにおいでになつたのですが、途中ずっと前へおいでになつて、この社長と一緒に並んでと、いうよくなところまでおいでにならとされたんですけれども、係員がそろおいでにならないようにといふので、手で制止をしましたが、ずっとおいでになつた。そのため、制止をしようとしていたその手が御夫人の胸に触れまして、そのため御夫人の胸が痛まれたというよりなことが起つたわけであります。それで、東京においての際に、その係員と直接の上司が陳謝に参つたのですが、東京においてのときには痛みはそれほどでもなかつたようになります。それで、東京においての際に、その係員と直接の上

痛みが強いということで、病院でも見
てもらわされたのであります。肋骨が折
れているということではございません
けれども、肋骨にひびが見える、その
ための痛みである、まあしばらく大事
にされた方がいいというようなことが
ありました。そのことを聞きまして、
宮内庁としては、実は長官からとりあ
えずお見舞いとおわびの手紙を出され
て、東京へおいでの際にまたお会い
たすということであります。その後、
容態もよくなられまして、東京へおい
でになつた。その際に、宮内庁の長官
が村山夫人のところ、東京のお宅の方
に伺つて、そして事情も説明もし、そ
の職員のやり方について、穩当を欠い
て行き過ぎた点があつたというような
こともおわびをいたしたようなわけで
ございます。それで、一応この問題と
しては解決をいたしたわけでありま
す。週刊新潮には、外人記者だけの
ニュースであつて、日本の記事にはな
いということが書いてあります、そ
のことについてUPIの記者の方が
実際幾らか大きく書かれております
が、そういう記事を流されたわけであ
ります。そういう点についてはいろいろ
お話をもでおるし、その誇張のことも
どうかという点があつて、新聞社の立
場としては書かれなかつたというこ
とを週刊新潮で取り上げておるわけであ
ります。この点につきましては、宮内
庁といいたしましても、そういうよくな
いことに申しわけなく思つておるわ
けであります。部内を戒め、今後そ
ういうことのないように一そく留意して
いきたいと思っております。

それから護衛なんかの関係で、新聞報道関係の取材について格別の制限、干渉をしておるのではないかという点でございますが、行幸啓があります際に、これは主としてカメラマンの関係であります。が、カメラマンの方が熱心にいい写真をとろうとしてやられまするが、それがその場を混乱させるようなことがあります。が、それでもいけませんから、それに対しましては、あらかじめ、こういうところどころで写真を撮影するといつて、係員がここは違うからといふふうに、これは両者で話し合ってその場所を指定し、その場所以外の場合においては、係員がここは違うからといふふうに、特別記事の内容について干渉するというようなことはいたしております。が、この記事の内容についてこまちうふうに書いてくださいといふふうに、事件の概要をお伺いいたしましたのですが、やはり村山朝日新聞社長の夫人は、週刊誌に載つておりますように、肋骨が二本折れておるのですか。

○瓜生政府委員 先ほども申し上げました、が、指でこれを押えた際に痛む。あとから見られると、肋骨二本にひびのようなものが入つておる。折れたといふことではございません。ひびがあるということとは診断書に載つておるようになります。が、私は承知しております。

○田口(誠)委員 護衛をする場合にいろいろと制限を設ける場合がありますが、制限をいたしましても、肋骨にひびが入つたり肋骨が折れるといふよう

は、だいぶ度が過ぎておると思うのです。聞くところによりますと、大体天皇、皇太子を護衛していく人の中に、非常に常識的な態度をとつておるというふうな、そういう制止の仕方というものが、とにかく陛下や皇太子のおそばつきであるという一つの優越感がありますと、大体天皇、皇太子を護衛していく人の中に、非常に常識的な態度をとつておるといふことを聞いておるわけです。私は、そういうことから今度の事件も——混雑を制止するのに、肋骨にひびが入るとか肋骨が折れるというような行動に出るということはあつてはならないし、これは考えられないことなんですが、いまではそういうことは全然なかつたのですか。どうなんですか。そういう指導方針というようなものは、どういうようになりますか。

親切にお扱いするようにして申しておるのでございまして。合は、本人もそらいうけれども、そういうつもりではなかつた。特に御婦人でお年の士官たので、そういう方に手をうことはもつてのほかでございません。これは本人といたしましておるわけでございましてことはまことに相賛ましたと思つております。

○田口（誠）委員 陛下なりいでになつたときには、如近寄ろうとして、それを制には骨が折れると思つますが、やはり大衆も常識をとく近いところでといふやうで、結局その周囲に近寄るから、おそらく暴力団のよな勢力されたといふやうなことは得ないと思いますし、やめ制止をすればそれに応ぜること思いますし、そのときもおらないからわかりませども、自分はその制止に従おりまして、うしろの人が押していくような場合にからだが自分の意思通り動があるわけです。そういうふれ前におつた人を傷つけるな制止のやり方は、全くわなければならぬし、ありますとめをしておる者の上もあり、私はひいては皇室あると思うのです。こう

ということを
はしますが、
かをお与えす
たのでしょ
けがをさせ
力でありまし
ても十分戒め
て、こういう
いことであつ
り皇太子のお
相当大衆が
而止するの
は絶対にあり
ます。ところ
もつてなるべ
りな考え方
るわけです。
性であります
のをむちや
はりことばで
られたものだ
の状況を見て
んですがれど
おうと思つて
はうから大衆
には、自分の
活動がない場合
う場合に、一
人きな恥辱で
反省をしても
これは皇居

○瓜生政府委員 そ
力ざたをして肋骨に
考えますと、この問
うしたことだけでは
です。それで、あと
ようになされたかとい
うと思います。

○田口（誠）委員 そ
た機会に、関係者に
するよう注意を喚
本人につきましては
書、てんまつ書もし
た。それに対し処
て、それは総務課員
総務課から他の課に
れを戒めるというよ
わけであります。

○田口（誠）委員 ど
れなのでですか。

○瓜生政府委員 書
墓課のほうにかえて
○田口（誠）委員 そ
ぬのですが、どうい
ろですか。

○瓜生政府委員 陵
陵のほうにそれぞれ
ございまして、陵墓
し、いろいろ用事も
であります。そして
ます。そういうもの
し、これに対しま
するというのが陵墓
の陵墓課の中の係員
けであります。

○田口（誠）委員 こ
がございました場合
所においても、官庁
合でも、地方公務員
の罰則規定というよ
て謹慎をさせるとい

のことのあります。題は、一婦人にひびを入れさせ相済まぬと思ひうることを伺いたい。の处置をどういふことがあります。墓課といふのは、一そう注意起するとともに、いろいろ始分をいたしまでござりますが、配置がえして、うな処置をとつてあります。ただではわからず仕事をするとこへ配置がえを陵部の陵を扱うおりです。たときには指示のほうの管理いたしておるわ報告書なんか参謀であります。としてかわった

い　う　の　た　暴　し　し　し　を　を　を　け　け　が　、　こ　ら　陵　さ　き　、　し　末　、　を　し　、
特　に　民　間　な　ん　で　す　。　は　え　を　き　、　の　方　法　を　。　点　を　伺　ま　し　た　。　○　瓜　生　肚　て　、　そ　れ　か　ら　は　、
い　う　場　所　い　た　し　ま　し　で　、　そ　れ　か　ら　で　処　分　し　て　ま　し　た　。　○　田　口　(一)
そ　う　い　う　場　合　で　、　お　つ　と　み　の　罰　則　的　に　あ　り　ま　す　。　○　瓜　生　肚　ご　ざ　い　ま　す　。
き　に　は　、　も　そ　れ　に　は　労　働　す　ま　れ　ば　、　○　田　口　(二)　の　罰　則　によ　り　、
一　つ　の　罰　則　で　ご　ざ　い　す　る　も　の　、　將　來　こ　と　ず　、　再　び　あ　つ　た　ば　な　ら　ば　、
は　罰　則　は　、

政府委員 その事件があります。その後当分の間謹慎をさせていただきます。ただ単なる注意をされて配されたのか、それとも何か譲りをもつて処せられたのか、こりたいと思います。

誠(委員) 宮内庁の場合には、いろいろな事件の起ったよう、所にも出ないで、書類の整理の手がりますけれども、その間に謹慎をさせまして、そのいたしたわけであります。

政府委員 これは一般公務員ますから、一般公務員の一般的な規定といふようなものはございませんか。

誠(委員) 一般公務員でござるわけであります。

政府委員 は、そういう問題が出ました委員会なり、あるいは宮内庁の組合はございませんけれども、いう問題がもう三たびと言ふと、いわば原則的な処置を行なうのが通常のときにはならないから、初めます。私がまだ罰則を主たるときにはございませんけれども、将来かかることのなきようにあつてはならないから、原則を重くするということになりますが、私はただ罰則を主たるのではございませんけれども、いわば行なわなければいけないと思います。十分な処置

細置の慣習は、上り下りする船の別てに原で張例といふ事である。事件の細置の方法、緯をたどります。すなはち、この事件の細置がうなづかれるのである。

経緯といふものをどういう経緯といふとか、あるいは単なる長官としてやるかということでありなわち、委員会をつくつて検討力でそななされたのか、いろいろありますするが、このたびの場合は、どういう経緯をたまつた場合には、どういう形をとられておるの点をまず伺いたいと思いまがら、謹慎ということは、結局それをしたのだから、配置がえをこころではじめて勤めておる、勤慎であつたのかどうか、そういうことも含まっておるかどうかをあわせて御回答を願いたいです。

しては、人柄が人柄だけに非常に本人も恐縮しておりますが、その点は十分反省もいたしておりますし、なお、他の方ももう、そういうような人であつてもああいうふうにちょっとしたことが間違いを起こすということでお互い注意しなければいけないというようなことを自戒をするようになつておるようになります。

は、ただいまの御回答でいきますと手で制止をした、こんなことでは肋骨に

ひびが入ったり折れたりするような」とはないのだから、結局これはなくつたと思うのですね。なんらなければ肋骨にひびが入るということはあり得ないと思う。それで、そういうよな行為をやつた人が、ふだん是非常にまじめで、あの人人がそんなことをやつたのかというようになかがわれる人だからということになれば、いま私の直感いたしたこととは、その人は何か発作的にそういう精神的な異常が出てくる人でないかといふことをいま頭に浮かべたんですが、そういう点については事こまかく検討されたのかどうか、この点も伺つておきたいのです。

○瓜生政府委員 その当時の事情は、いわゆるなくつたといふようなことは、全然ございません。これはちよど力メラマンの人がずっとおられるその前のこととございまして、各新聞社の方々もそのときの模様を見聞きしておられるわけで、だれも気がついてないくらいのことであります。それくらいのことでありまして、こう制止をした際にこうさわられた。先方が強く出てこられたらしい。そこで、御婦人であつて、御年配の方だったのですから、

そういうことになつた。なぐつたといふことは全然ございません。なお、精神状態が特にどうというようなことは——ちょうどこう制した、こう強く出られた、手が触れた、ちょうどそのように間がそういうことになつておつたということのためのことであつたので、もちろん、それも本人の不注意であるといふことは重々ございますけれども、特に精神状態がどうということはなかつたと思ひます。

おられたと思うが、そういう場合に
は、たゞ夫人に手を突くだけではなし
に、制止するなら手を広げてやる。こ
ういう制止のしかたが普通なんです。
なぐりはしないが、とにかく手を当て
て、こちらへ来てはいけませんぞと
言つて制止をしておるうちに、肋骨に
ひびが入つた、肋骨が折れたというこ
とは、それだけの答弁ではどうも納得
がいかないので、もう少し正直な
ところを話していただけませんですか。

○瓜生政府委員 人によりましょうけれども、まあ、六十歳を過ぎたお年寄の方、特に御婦人でもござります。そういうような場合にはそういうことがあり得る、これは人によって違うと思いますが、そういうことも、がんじょうな方は別ですけれども、それほどでない方についてはあり得るということがあります。

が入ったので、たまたまそういうふうな御不幸なことを惹起したということでありまして、それ以上に何か特別に乱暴しようというような意識でやつたというようなことはなかつたと信じております。これはたくさんその付近に人もおられたわけですから、私もその付近におられた人に聞いたのですが、気がつかなかつたがと言つておられる程度で……。

ておりますと、次から次とふしぎなことが出ておるのでですが、制止をしますね、その程度で肋骨にひびが入る、肋骨が折れるということは考えられないのだが、ただ一つ考えられることは、制止をしておる、うしろから大衆がそこを押してくる、その中へはさまたたような場合には、これは肋骨が折れるとかいろいろなことがあり得るが、そのときには、人間の力で制止をしておるという程度では、押しておるその人ガ押されていくのだから、私はそういう事故は起こらないと思う。それは片方が壁であつたり垣根であつたりして、自分がどちらへも行くことができないのだと、いうようなところへ大衆の力で押されたような場合には、これはやはり肋骨が折れたというようなことがありますと、思ひけれども、そうではないのかつたら、なくなるとかどうかしなければ、ただ手を当てて制止をしておるだけでは、肋骨が折れるのひびが入るのということは、私は考えられないのです。制止をするということは、おそらく一人の婦人に對して制止をしたのではなくて、その他大衆に對しての制止であつて、たまたま夫人がその前

○瓜生政府委員 その当時の事情は、たくさんの方が来ておられるというところで、やはり展覧会の中のことでありますから、たくさんの方の奉迎者がおられる、その前を制止している場合とは違うのですけれども、御主人が先の方に先導して御説明になつてゐる、そこへちょっととおいでにならうとしている、そこをちょっとと制止したのですが、それがさわつた。その点については、実は宮内庁病院の外科の医長がわかるだろうと思って、そういうことがあるでしょうかと聞きました。六十歳も過ぎてしまふらるる方ですと、ちょっととしたことではひびが入るようなことも起ることはある、それほど強くなくても、やはりそういうことが起ることはあります、そういうふうに医者は言つております。まあ、手の触れたことはもちろん重々悪いのですけれども、ちょっととしたことでもそういうことが起こる可能性はあるそうです。

て見えた方は、制止をするところを無理されるようなことは、常識的に考えて弱い者いじめ式に、制止される衝に当たつた人がそらした行動をされたのでないかとどうしても考えられるわけなんですが、まあ、何回聞いても同じことならやむを得ません。それはやはりいま御答弁のありましたように、単手で制止をした、ところが、たまたま相手が六十歳以上の婦人であったために、肋骨にひびが入つたのだ、いろいろよろにはなかなか私どもは解釈できませんけれども、あなたのほうではそれ以上のことわからぬし、それ以上の答弁はできないということになります。質問を打ち切る都合もございまして、まあ正直などころを聞かしていただきたい。

かたがありませんで、これ以上突っ込
みませんが、ただいまの答弁のよくな
内容は常識的には考えられません。今
日までも、巷間伝えられておりまし
たように、陛下なり皇太子を護衛する
人たちは、何だかおそば付きという一
つの優越感といいまするか、一般国民
を侮辱したような態度に出ておるとい
うことを聞いておるわけなんですが、
こういうことは絶対に今日の憲法下に
あつてはならないと思うのです。その
点については、再びこうした問題が起
こらないように十分に注意をしていた
だきたいと思うのです。

そこで、こういうような大きな問題
が起きたのにもかかわらず、どの新聞に
も私どもは一行も記事を見たことがな
いわけです。外国の新聞には出たとい
うように聞いておりまするが、なぜそ
のような大きな問題が日本の新聞には
出なかつたのか。これは、やはり宮内
庁に關係のあることは報道に対する一
つの圧力がかかつておるのではないか
といふようなことも考えられまするの
で、そういう疑問からお伺いをするわ
けなんですが、その点について、わ

かっておる限りひとつここで御答弁を
いただきたい。

○瓜生政府委員　このことについて
は、これは朝日新聞社の社長の御夫人
でございまするし、朝日新聞社として
は最初から最もよく御存じでありまし

う関係もあって、これが記事とならなかつたのではないかと考えておるのであるが、従来報道陣に対しては、宮内庁などが、一つの別格官幣社的な存在から、記事を規制させるというようなことが、とほつたかなかつたかということ、この点をまず伺いたいと思います。

いますが、いわゆる圧力といつても、宮内庁としては特別に権力があるわけでもございませんし、特別な圧力をかけるというようなことは考えていないわけであります。考へ得る圧力といふものはないわけであります。

聞社との関係もあるから、その点はひとつ慎重に考えてもらいたいということとで、たぶん他の新聞社でも朝日新聞社の方へお尋ねになつたことだと思います。

秋に、マッカーサー司令部から皇室財産の凍結の指令が出ているわけです。皇室財産については、司令部の承認を得ない限りは処分をしてはいけないと、終戦の日にさかのぼってそういうふうに凍結をされております。それ

[View Details](#)

はございませんが、その当時のいろいろの点を朝日新聞社でも考えられて、お書きにならなかつたと思います。他の社においてもそうだろうと思うのですが、その外国通信の記事というのは、先ほども申しましたが、相当誇張されておるわけであります。そういう点を御理解願いたいと思います。新聞関係は新聞社のお考えでお出しがならないなかつたと思ひます。

○瓜生政府委員 別格官幣社的とか、そういうふうなことではありますんが、どこの関係でも要望をするということはござります。その要望が新聞社のほうでもつとめだという場合に、新聞社として協定もされてその要望に沿われたということはあります。たとえば、大きな例で言ひますと、皇太子殿下の御結婚の関係の際に、御婚約の席上

の方からこの問題について質問されたり、またこの内容を記事に書くためにいろいろと調査されたりしてしまった

○瓜生政府委員 東久邇穂彥様が國を相手どつて、いまおられる高輪南町の土地は自分の所有に属すると思ふ

太子妃、宮様の場合は、事の内容によつては宮内庁から新聞社のほうへいろいろとお願いをされるようなことがあるということは、世間にあり得ることなのだから、私は常識的に考えておりますけれども、今度のような問題が起きたにもかかわらず、全然日本の新聞には記事が出ておらなかつたといふことは、やはり宮内庁のほうから報道陣に対する一つの圧力的なものがふだんにあるのではないか。したがつて、この記事を取り上げたということになれば、次から宮内庁関係の行事その他の場合に、同じカメラマンにしてもいところへやつてもらえぬというようなことになり、そうすればトップ・ニュースも他の社よりもおくれるといふ心配も出てくると思うから、そういう

表までは書かない、でもええればいいの
だが、ということを申し上げて、新聞社
の方でも、それはもつともだから発表
までは書かないでおこうというので、
お書きにならなかつたことがございま
す。なお、最近のこととで言ひますと、
東宮妃殿下がいま葉山で御静養になつ
ておりまするが、御静養の際に海岸な
んかを散歩される場合もあります。そ
ういう場合に、カメラマンに一々追
かけられますとゆくつりして御静養に
なれないから、そういう場合には現地
ではひとつ取材を遠慮してもらいたい
ということを要望して、これは新聞協
会も雑誌協会もつとめだから御遠慮
しましようというようにして、いただい
たことはござります。そういうふうに
御協力を頼つておると、ということはござ

○瓜生政府委員 U.P.Iの通信が流れ
れました際に、そのことについて他の社
からもお尋ねがあつたことはござい
ます。その場合に、朝日新聞社に闇便
する事でですから、朝日新聞社のはうへ
聞いていただくようにしたこともあります。
各社としては、ある程度内容
を御承知の上で、まあ記事として取り
扱わなかつたのだと思ひます。

○田口(誠)委員 そういう場合に、
の事件はまあまあひとつ新聞に書かね
ようにしてもらいたいというような、
いわゆる要望をされたのですか。

○瓜生政府委員 他の社に対して、い
わゆる書かないでくださいといふ特別
の要望事項というようなことで出しな
ことはございませんけれども、朝日新聞

おの土地は自分の所有に屬することを認められぬからといふ意味の訴訟を昨年出た。このことについては、この委員会にはまだ申さなかつたかどうか、御質問に応じては何度かお答えをいたしておるわけであります。その後弁論の機会がありまして、裁判はもう何回かありますようにして、近く次の公判の開かれるのが五月の二十九日ということになつておりますが、あそこの土地につきましては、東久邇さんは、これは陛下からおられたいたい、こううふうにおおしゃつておる。そういうふうに聞いておられるのですけれども、とおつしやつておるのですけれども、宮内庁のほうで——終戦後にいただいたと言つておられるのですけれども、いろいろ書面を調べますが、そういうと書面はないのであります、特に当時の状況から見ますると、昭和二十年の

る方であります。しかしまあ、大臣なり長官がそういうことを言われる場合には、やはりそれぞれ基礎になる相談をして、書面があるべきなんであります。特に、以前でありますれば、皇室のそういう財産の処分については、會議の議を経てやることになつております。そういうよくな經緯が全然ない点から考えましても、御主張は無理であるというようにも思つておるわけですが、訴訟については、直接その衝に当たるのは法務省の訴務局というのが中心になりますして、國の財産に対する争いですから、それに對して宮内庁の関係の者も一緒に參加して、この訴訟が続いているのであります。元宮様が国を相手どつて訴訟されることはあまりないですかと、そういうことをおつしやつた点は

Digitized by srujanika@gmail.com

確かにござりますが、周囲の人でいろいろ話を持ちかけていく人もあつて、そういうようなことからそういうふうなことになられたのではないかと思ふのであります。それが、その点は非常に残念に思いますけれども、現在はなお訴訟は継続中ということをございます。

○緒方委員 皇室の財産は国の財産であります。この国の財産の土地の中には東久邇さんは二十年からおられるわけであります。その間、地代か何かとつておりますか。

○瓜生政府委員 東久邇さんがあそこにおられるごとにについては、あの土地は国有財産であつて、皇室の用に供する財産である。皇室の用に供する場合でないときには、その地代なり何かをとるべきなんです。じゃ東久邇さんは皇族でないじゃないかといふことも考え方になるかと思いますが、東久邇さんは、御夫人は明治天皇のお子さんで、いまの陛下からするとまあおばさんで、大事な親戚の方で、住まわれるところもないという場合にそこに住まわれるといふことも、皇室のお立場から見れば、やはり皇室の御用といふふうに一応考えて、土地代などはどういいないのであります。特に最初お入りになつたときはごく一時的なものであつた関係もありまして、最初からそういうふうにしておる。現在も、一時的においでのなるのがつい長くなつたといふようなことで、地代などは特別なもののはとつていません。

○緒方委員 とらなかつたのは不都合だとかなんとか言いませんが、その点が非常にあいまいなことでもつて処理されてきておりはしないか。皇室財産は国の財産というが、どこかにやは

り天皇の私有財産みたよくな感じが、あなたの方の頭の中にも、それを運用しておる方々の中にも現在存在しておるのではないか。それが東久邇さんの問題についてもこういゝ問題を引き起こす一つの根拠になつてきておりはしないか、こういうふうに思います。私がは、この地代が安かつたとか高かつたとかをとやかく言うのではない。國の財産であればあるだけのことは明確にしておかなければならぬ。貸しておるのであるならば、たとえ坪百円にしても、私は当然地代をとつておくべき必要がありはしないかと思う。たとえ過去二十年からにさかのぼつてといふことはできなくとも、その点はやはり地代をとるようになつぼうがいいんじやないですか。その点はどうですか。

いろいろに解釈もできるし、それから一時的なので、できれば適当なときに早く場所をきめて、もう関係からも、いまはその地代をきめて云々といふ固定的なものにしないほうがいいと、いう考え方もあつたと思う。そういうふうなことで、ついそれが伸び伸びになつてきた。そのうちに、東久邇さんは、あそこを縁故払い下げを受けたいという書面を出してこられたのですが、その後には主張を変えられて、これは自分のものだといふような主張に変わつてこられたというふうなことがあります。そこらあたるなり、ちょっと普通の考え方から見るとおかしな点はござりますけれども、なかなかちょっと扱いにくい一つの事件だと思つております。

○緒方委員 裁判の進行中でありますから、とやかくはあまり言う資格はありませんが、この裁判が負けることはないだらうと思います。負けることはないだらうと思うが、もし裁判の結論が出て國が勝訴したということになりますと、勝訴はしたけれども、東久邇さんが此事を出ていかない場合は一体どうなるのですか。そのあと措置はどういうふうにとられるお気持か、その点をひとつ聞かしておいていただかなければ、裁判をしたのかせぬのかわからない結果になりますから、非常にむずかしい問題だと思いますけれども、宮内庁の腹を聞かしてもらいたい。

○瓜生政府委員 いま先生もおつしやるようになります。先方から所有權を主張される。しかし、宮内庁の立場としては、一時的においでになるならば——その

ままでつと一時的にそこにおられる形で延び延びになつてきておるわけですが、すらっと考へると、訴訟の結果、その所有権の主張は認められないと、いふことになると、所有権を主張され前状態に返るということになります。何だかはつきりせぬぢやないかといふれば、一時的におられるというような状態が一応法律的には出てくるわけがあります。その場合に、それだけじゃと思ひます。が、そういう問題についても、は、そういう機会にさらに検討いたしたいということござります。

○緒方委員 二十年からの話ですかね……。一時的といふのは、長い人類の歴史の中から見れば、五十年、百年は一時に値するかもしれないが、一時的といふのは、われわれの生きておる間の中で計算しなければならぬ。天皇陛下のお孫さんまでおられることですから、相手が相手ですからといふことになると、なかなかむずかしい面もあるが、けじめだけははつきりとつけてもらわなければならぬということから、裁判の結論が出たならば、どこかにお移り願つてあけてもらはうといふことが当然ではないかと思ふが、裁判は結論は出たけれども、まだ一時的にいつまで置くかわからぬといふようなことでは、非常にまた問題になると思う。もう少しあはつきりしたことかが検討されておるわけじゃないのですよ。

常識的に見て、やはり大事な親類ですかから、そう不人情なことでなくして、筋の立つような方法をということで、なかなかむずかしいのですが、頭を悩ましておるという過程にあります。

○畠方委員 その点はそれまでにしておきましたよ。

もう一つ私がお伺いしたいのは、あなたは参議院で下総の御料牧場の問題の説明をなさっておりました。この御料牧場を持つておるところの諸経費を出されておりますが、諸経費の総額は六千四百二十六万円といふものを使っておられる。収穫はどういうものがあるかという質問に対しましては、いろんな肉類だとか鶏卵とかのなにが七百十六万七千円ばかり算出されておる。そのほか、牧場では馬も飼つておりますが、これはの中に金額として出されておりません。これは考えてみると、あまりにも膨大な土地を使い、相当な経費を使いながら、全く価値があるかどうかということが考えられます。再検討の要はないかどうか、お伺いいたしたい。

○瓜生政府委員 下総の御料牧場につきましては、いまおっしゃるように、経費とその生産物資の収入評価といふものを比較すれば、経費のほうが大きいわけですけれども、いまの六千四百とおっしゃった、私も正確には覚えておりませんが、それは農産物の関係だけだったと思いますが、そのほかに、年によって違いますけれども、馬の払い下げの収入もございます。それにしても、まあ支出のほうが大きい。しかし、あそこは、普通の農家で牧場を經營されるような場合と違います。それにしてしがまた一面皇室のほうで外交団の

接伴をされる場所にもなつております。ちょうどきょうから三日間、各國の大公使、おもな人があそこで招かれ、そこで馬に乗る方は馬に乗る、馬に乗らない方は馬車に乗つて場内を回るといふうに、あそこで皇室の接伴を受けられておるわけであります。そういうような用途にも充てております。それからまた、あの中には相当多数の方が多いいろいろ家畜類などを見学に来られるわけであります。学校の修学旅行の方も相当見えております。その数は年によつて違いますが、数万人はござります。そういうような意味のことも寄与しておる。これは農林省のほうの牧場で専門にやつておられるわけでありますが、専門ではありませんが、そういうような役目も果たしておるというようなことで、農林省の牧場なんかについて聞きましても、そういう牧場の性質上、経費の方がずつとかかります。そういうような関係もございまして、経費の方が多くかかつておる点は、他の用途の関係もござりますから、そういう用途の経費とも考えられると思ひます。

では、このまま皇室用財産としてあくまで持つていなければならぬかどうかという問題であります。まあ、伝統もあり、なお、いま申したとおりに、そこが接伴の場所にも使われ、特に馬の関係の点では、馬の生産ということになりますと、いま馬の生産がだんだん減つてきております。これは從来馬を使つていいところをだんだん自動車

を使う、トラクターを使うということになつてゐるためだと思ひますが、皇室のほうではある程度御料馬といふものがございまして、特にいろいろ儀式の関係で馬車を使われますと、その馬車を引く馬が要るわけであります。そういう馬車を引く馬としてこういうような馬が必要だということで、そこで必要な馬を生産するというように、そういう自家生産的に必要な目標に向かつてそれに合ひものをつくるというようなことをもいたしております。そういうような点もござりますし、やはり国有財産であつて皇室の用に供する財産といふふうになつてゐるところは意義がござりますから、やはりそういうふうに保持していきたいと思います。

○緒方委員 私は、膨大な四万數千坪の土地をそういうところに使い、かつまた、それを維持するために六千数百万円のお金まで使って、はたして今日の時代における価値があるかどうかといふことについては、非常に大きな疑問も持つておりますが、それは後日に一応譲ることいたしまして、もう一つ疑問になりますのは、皇室経済の中で、内廷費と宮廷費との問題なんですが、そのはじめが非常にあいまいで、実際運用の面になつてみると非常にあいまいだと、こういわれておるが、あなたの御答弁では、別にあいまいじやありませんという御答弁をなさつておる。この御説明を見ましても、御料牧場のほうからあがつてくるところの鶏卵だが、あるいはバターとか、肉類とか、ハム類とか、かん詰めとか、そういうものを年間に御皇室に対しても三百数十万円ばかりの物品を提供しており

ます。皇室経済の中における内廷費といふものは、ほとんどが天皇御一家のいわゆる私生活の面に使われるお金だといふふうにいわれておる。やはりここに二重な形が出てきますね。六千数百万円の宮廷費予算をもつてこの御料牧場を經營し、そこからあがつた幾多のものを今度は内廷費で支払ってくれるならばいいが、支払わない。見積もり金額としておりますから、これは納めましたものだけ、こういふうに考へなければならぬ。これは、やはり内廷費と宮廷費のけじめはここにもついてないということははつきりしておりますが、その点はどうなんですか。

算されていいるといふ次第もありまし
て、その宮廷費と内廷費とそう混合し
ておるわけではないと思ひます。

○緒方委員 皇室予算も通過したこと
ですから、予算案を一々論議しようと思
うわけでありませんが、そういう品
物も予算に入れて内廷費を六千万円に
したということであるならば、非常に
算定の基礎もあやしくなつてくるわけ
です。そのほかに、われわれから考え
ますと、皇族の方々もそれぞれの地域
に出られたときには、いろんな謝礼
金だとかいろんな副収入があり、皇
族の関係にはいろんな献上物がなさ
れておる。そういうものも含めて、
なおかつ二百万円もことし引き上
げなければならぬのか。算定の基礎
は一体何に置いておるのか、さっぱり
われわれにはわからなくなつておる。
だから、もし今後内廷費の増額をしよ
うとするならば、何に何ぼ要るから何
の分は何ぼ上げなきゃならぬと、しつ
かりした根拠を示してもらわなければ
見当がつかなくなつてくるんぢやなか
ろうか、こう考えるわけです。そういう
う副収入も全部そろえて、なおかつ六
千万円の内廷費がなければやつていけ
ないのかどうか。これが非常に私には
疑問に思われておつたわけです。その
点、私は通つた予算をいまさらとやか
く言つわけではないのですが、内廷費
を二百万円増額した根拠をこの際もう
少しわれわれに知らしておいていただき
たい。

人件費の関係に対して、この前、昭和三十六年に五千八百万円、その当時から二ヵ年の間の一般的公務員の給与の上り率で見ますと一八%、その一八%を人件費に当たる部分に掛けますと二百万。人件費の部分だけはこの増加。他の物件費の関係は、いろいろ御節約方針でなさっておりますしするから、これはこの際は特に増額の点については見送るというようなことで、二百万円の計算の基礎は、人件費の給与ベースに上がったベースで一七%を掛けた金額であります。

○瓜生政府委員 的確に一言となると
むずかしいかしませんが、われわれ
お仕えしておる者としては、皇室のあ
り方というものに関しましては、ます
憲法の第一条にございまして、すなはち、
天皇は象徴であられるが、これは國民の
國民の総意に基づくもの、したがつ
て、その國民の総意というものがどう
いうふうであるかということを常に考
えながら、國民の総意に沿われるよう
なふうにおられ、また御活動をされる
という線を常に考えておるわけであります。
天皇は神であるというような考
えを今まで持つておる人も、國民の
中の一部にはあるようであります。わ
れわれのところへは、われわれのやり
方がどうもお粗末だという意味で、い
ろいろおしかりをされる方もあります
。また一面、皇室のあり方にについ
て、もつと碎けていかれる必要がある
という意味のおしかりをされる方也有
るし、両方面からいろいろの御意見
をわれわれは聞いております。しかし
し、総意というのは、その全体を見
て、どちらあたりといふことになる
と、やはり中道のところが総意のよう
でございます。そういうよくな線に
沿つて、この皇室に関する奉仕をいた
しておるわけであります。いわゆる神
秘性というよくなものをおわれわれは考
えておりません。しかしながら、そろ
いふことをなぜ言えないかといふ
な関係の際に聞かれて、申さなかつた
こともよくあります。それについてい
は、やはりプライバシーのことについ
ては御遠慮するということで、申し上
げていなさいともござります。それは

お互いわれわれ個人のことについても、そういうことはあります。そういううなことはありますが、差しつかえなない範囲のことについては、ここでいろいろと御説明もし、また、材料をといえば材料も出すというようにつとめてきているわけでございます。そういう点、そういうふうに国民の繪意に沿わられるようにということで、われわれ努力しているつもりでございます。それに対するいろいろの御批判はあろうかと思ひますが、一そりわれわれも努力を続けたいと思つております。

〔内藤委員長代理退席、委員長着席〕

○緒方委員 もう一つ、これははじめの問題ですが、この前のお話を聞けば、天皇も内廷費の余剰金の中から貯金をなさっているそうでありますが、だれの名前で貯金をなさっているのか、これをひとつ聞かしていただきたいといふ。

○瓜生政府委員 それは内廷会計主管官です。
○緒方委員 貯金をしておると、やがてその辺の解釈をひとつ承りたい。
○瓜生政府委員 私有財産であります。

○**緒方委員** 天皇は私有財産を持つ
とができるようになつてゐるのです
か。私は財産ということになると、時
金だけですか。その他のは、どん
う種類のものが天皇の私有財産か、
これをひとつ明確に説明してくださ
い。

○**瓜生政府委員** これは先生が御疑問
に思われるのは、憲法にすべての皇室
に

財産は国有とすといふ条文がございま
すから、その国有以外の私有財産はな
いのじやないかといふうにお考えに
なるのだと思いますが、あの憲法の制
定の精神は、その当時のいろいろな皇
室の収益財産についても、相当の額の部分
については国有にするというようにな
つて、その部分でも国有になっているもの
もございます。ただ、やはり私有の
部分はある。その部分といいますと、
身の回りのいろいろのものを持つてお
りますが、そういうものは私有でありま
す。洋服なり、あるいは生物学の御
研究をなされば、顯微鏡なども内廷
費でお買いになつて、いろいろやりやつ
ておられるものは、これは私有であります
。それから内廷費で、その年によつ
て余裕があれば、一応貯金して将来に
備える、足りない場合に貯金を出して
くるというようなことで、一時的には
現金の貯金もあるわけであります。そ
れも私有です。そういうものは私有で
ありますか、しかしながら、いわゆる
一般にわかりやすく言えど、不動産類
は原則としてないわけであります。
ずっと皇居の建物においてになって、
吹上御所においてになる。あれも国有
財産、そのほか、いろいろな御陵、お
墓がありましても、あれも国有財産で
ある。陛下に属しておりますものと
すると、宮中三殿があります。賢所、
皇靈殿、神殿、これは一般の家庭で持
つ神だなの大きなものというようなも
のでございまして、そういうものは私
有でござります。そのほかには不動産
はありません。動産類についても、新

憲法に移る際に、いろいろの株券とか貯金とかは國へ一応かわりましたけれども、その際に總司令部の意見もあつて、平素の何か不時の場合に備えるためのある程度の貯金というものは必要だらうということで、その当時の記録によりますと、千五百万円程度は残されているのです。不時の用に供する、それは貯金の基礎であります。

○緒方委員　これは広義の解釈と狹義の解釈とを混同すればどうかと私は思いますが、天皇は私有財産を持たないといふ原則があるのぢやないですか。

○緒方委員 私も何も私有制を否定してしまったわけではないのです。解釈だけはほつきりしておいてもらわなければいけないといふことになります。

○瓜生政府委員 これは、内廷の職務で担当する人が任務としてやってこられますから、その人がその人の名前で——といいましても、個人の名前ではなく、肩書きのついたもので、そういうことでやっているわけです。これは民間でも、時によると何かそれにた例もあるようであります。

○緒方委員 その点は後日に譲りますが、もう一つお伺いしておきたいのは、今度の予算にも出ておりますが、皇居の造営を御計画なさっておられます。この御計画も、皇室経済会議何かではつきりとでき上がつたものどうか、その点を一つお伺いしておたい。

○瓜生政府委員　この皇居造営につきましては、何度も申し上げておる次第でござりますが、昭和三十四年に、皇居造営審議会といふのが法律に基づいて設けられまして、その審議会の委員は、国会の方が十名、その他の有識者が十五名であります。国会は各党の推薦の方が委員になられて、一般の方では、言論、報道の関係の人、あるいは建築の専門の人ですとか、都市計画の専門の人とか、そういう方が二十五名で編成されまして、三十四年の春から秋にかけて何度も集まられまして、いろいろ審議をされ、その答申が三十四年十月八日に内閣総理大臣に出されまして、その答申に基づきまして、翌年の三十五年の一月の終わりに閣議の決定をされ、その線によつてこの計画が進んできておるわけであります。基本は、この皇居造営審議会の答申の線を尊重して、それを基礎にして進んでおるわけであります。

部分のこととあります。これについては、来年度から実際の工事にかかりますから、宮殿の経費の予算是来年度の予算になると思います。その予算は、やはり来年度の予算として一年度分を予算書としては要求すると思いますけれども、しかし、全体としてはこうなるという基礎を置いて、第一年度これこれというふうにお願いするということになると思います。三年計画で宮殿は完成しようという一応のめどでございますから、全体の金額の三分の一程度になるか、あるいは多少多くなる年もありましょらし、減る年もありますようが、それを年々要求いたしますが、その際、やはり全体計画もお示した上で要求するということになると思います。

かにその部分が考えられるわけでありります。
○緒方委員 これは後刻また案が具体的に示されたときにわれわれも検討していくたいと思うのですが、もう一つは、皇居造営の審議会が八十億も九十億もかかる宮殿を建てようとするのは、外国からいろいろな方が来られたときのなにも含めてじやなからうかと思う。ところがあなたは、別に赤坂のほうにだいぶ土地が置いていますが、そこに迎賓館をまた建てようと言わわれておる。宮殿は宮殿で八十億も九十億もかけてりっぱなものを作らうとする。これは天皇のお住まいじゃない。お住まいはすでにでき上がつておるのですから、二重のお住まいをつくる必要はない。一重のお住まいをつくるのか知りませんが、あなたたちは迎賓館を建てようと言われる。そういうものにはないはずだと思う。また、何ばかりかの儀式をやるとか、あるいは儀式に関連した宴会などが行なわれることも含みます。それから対外的には国賓が見えたときに闕見をされる、また、そこでもてなしの午さん会とか晩さん会とか、そういうものもされるというような公の儀典をせられる場所であります。迎賓館といふ観念は、現在白金の迎賓館といた方に提供するお宿でありますと、これいふのを外國から来られる国賓には提供されております。これはおいでになつた方の例によりますと、宮殿に接続

してそういうものがあるところもあると思いますが、しかしながら、この宮殿の運営の場合に、いろいろ検討され無理であるということと、結局それはあきらめた。そこで、このほかの迎賓館をそういう国賓に提供するのに、現在は白金の迎賓館、これは民間のものであります、それを必要なほど借り上げて提供しておる。これは元首級の人、が見える場合は、宮廷費でその経費を出します。国賓の中でも総理級のような方、その他なお、國賓でなく、政府の賓客、というような方も、あるようあります、そういうようなおもな方が宿を提供する場合には、予算としては外務省のほうの予算でやつておられるようあります。今度赤坂御用地の一部に迎賓館をつくろう、というのは、そのいまの白金の迎賓館にかわるようなもの、これは皇室専用のものではあります、んで、國の迎賓館として皇室でもお使いになりますが、政府の方に来られるお客様についても使われる、という性質のものであります。宮殿とはちょっと用途が違いますので、別になるわけでござります。

君主の宮殿といふものは、それは西欧諸国においても豪華なものもあります。いまは各国の歴史的な存在としてりっぱなものが残つておるものをおわれもたくさん見ておる。しかし、いまの時代になつて、そういう八十億も百億もかけるような大宮殿を建築するということが、はたして国民の利益といふものを考えた場合に、ふさわしい存在であるかどうか。私は何もあはら家に住んでおれとは申しません。いまの皇居そのものも、私は、今日の東京の状態からするならば、もう少し縮小してもらうたらどうだろかというような気持ちを持っておらない。そういうふうにおそばについておられるあなた方が何か権威つけようとする動きの中から、そういう問題が出てくる可能性があるのではないか、そのことが人間社会から浮き上がつた神さまのたなに押し上げられる結果にまたなりはしないかということが、非常に懸念されるわけであります。人間天皇としておそばにあなた方が仕えるならば、あまり雲の上に押し上げないような、そういう状態でこういう問題は処理してもらいたい。おそばについておれば、国からたくさんな予算をとつてりっぱなものをつくつて差し上げるのが忠義心のように存じられるかもしません。今日はそういう忠義といふよ、天皇の存在といふものを主張されるなら、その存在が意義のあるような形にしていくのがあなたの方のお役目じゃなかろうかと思う。こういう大宮殿をつくつたり、迎賓館といふようなこと、何か個人の権威を誇示するような形は、あまりとるべき方法じやなかろう、こう考えます。

一言苦言を申し上げて打ち切ります。

○田口(誠)委員 関連質問が私の補足質問だと思っておりましたら、そうでなかつたので、結論をつけておきたいと思います。

ただいままでの私に対する回答は、きわめて正直なところでもじめに回答するんだというおことばの上での回答であったのですが、私は常識的に考えまして、いままで答弁いたいたい答弁内容が、全くまじめな正直なところでないような気がするので、その点をもう一つ確かめまして終わりたいと思います。

それと申しますのは、週刊雑誌に書いてありますことはこのとおりでない

といたましても、大体想像できるの

でございますが、当初には村山夫妻は

霞陸下の五メートルくらいうしろのほ

うから歩いておった。そのうちに夫人

が十メートルくらい主人からおくれた

ごとに、主人のそばまで行こうと

したところが、役人が来て突き飛ばし

て、そうしてころんで肋骨が折れた、

こういうことなんです。先ほど手で制

止をして、六十歳という年令であつた

ために、肋骨にひびが入ったという答

弁でございましたが、その範囲内では

なかなか肋骨にひびが入るということ

はないと思います。おそらく制止をし

て手がさわつたときに、夫人がころば

れて、そしてそういうことによつて肋

骨にひびが入つたと思うのですが、こ

ういう状況はあつたのですか。

○瓜生政府委員 夫人がころばれた事

実はないと聞いております。たくさん

の人が見ておられますから、その点は

間違ひありません。

○田口(誠)委員 そうすると、とにかく村山社長のそばへ行こうとして進んでいかれたときに、手で制止をした。これだけでは肋骨にひびが入るという

ことは絶対にないわけです。おそらく

そのときに、意識したかしなかったか、手の触れたのが、ころばなかつた

とすれば、肋骨にひびの入る程度の強

打撃を向こうへ与えたのではない

か、私はこういうように思うのです。

これは常識から考えてもそう思えるの

ですが、あなたのほうで調査されたの

は、あくまでもやわらかく制止をし

て、相手方が六十歳という年令であつ

たためにそらした遭難をされたんだと

いうように、これはまじめに確認され

ておるのでですか。

○瓜生政府委員 制止の際に、いわゆ

るやわらかくのつもりであったかもし

れませんが、実際はやわらかくでなく

胸のところにさわり、そこに夫人のほ

うもすつと勢い込んで来られて、相当

力が入つてそういうような結果になつ

たのだと思うので、最初われわれも

うもわれわれも、あつたんじやない

か、あまり説明がましくなつて悪かつ

たと思っています。しかし、その後、

さらに東京においての間にその上の者

がまた行きまして、いろいろとおわび

をして、一応そのときにお気持が済ま

れたようになっておつたわけですが、

いま言つたように、あとからまた痛ま

れたために、あとからのことが出でき

たということあります。

○田口(誠)委員 これはあなたも御存

じだと思いますが、戦前は、宮内庁の

護衛の衝に当たる職員の人たちは非常

に力持ちで、柔道もやれば剣道もや

れるという腕書きであったというこ

と、それから最近のことは聞いており

ませんけれども、戦前、戦争直後当時

は、宮内庁詰めの報道員の人たちに対

しては非常に乱暴な態度をとつて、手

を触るとか、そういう非常に入り

て取材されるというようなこと

もありますし、指導方針も変わってきてお

ると思いませんけれども、しかし、今度

の事件を通じて考えてみますに、戦

て、普通の官庁とそろは変わらないと

前回の慣習がいまだに抜けておらぬので

はないか、こういう点が大きく憂えら

れるわけなんです。この憂いのある限

りは、私は、ただいま申しましたよ

といたしましても、ころばれたという

ことはない、そんなんですね。

○瓜生政府委員 さようございま

す。

○田口(誠)委員 そこで、すぐ翌日本

人が見舞いに行かれたようですが、き

わめて高姿勢で、非常に氣の毒なこと

をして申しわけなかつたというような

態度がなかつたようです。こういう点

についてもお調べをいたいたのかど

うかということ、これも聞かしてもら

らいたいし、それから事件は三月の二十

二日であつて、二十三日に本人が見舞

いに行つて、きわめて高姿勢な形式的

見舞いをしてきた、四月の二十五日

には宇佐美宮内庁長官が見舞いに行か

れて、遺憾の意を表明されておると書

いてあるのですが、本人がきわめて高

姿勢な横着な見舞いぶりをしたという

ことは、戦前からの一つの悪い、宮内

庁における職員たちの、一枚われわれは

上なんだという、國民をばかにしたよ

うな風習が、現在も残つておるのでは

ないかといふようにうかがえるわけで

すが、その点についてひとつお答えを

願いたい。

○瓜生政府委員 本人がお見舞いに聞

いてみますと、六十歳を過ぎた方につ

いては、ちょっとときわつたような場合

でも、やはりそういうことはあり得る

といふことを聞きまして、それで胸の

骨を痛められたとするならば、こちら

のほうのやり方が悪いためにそういう

ことになつたことは、ほんとうにお氣

の毒であつたというふうに痛感して、

おわびもいたしたような次第でござい

ます。

○田口(誠)委員 じだだと思いますが、戦前は、宮内庁の

護衛の衝に当たる職員の人たちは非常

に力持ちで、柔道もやれば剣道もや

れるという腕書きであったといふこと

と、それは御存じですか。

○瓜生政府委員 一応報道取材の関係

に限つて申しますと、戦前ですと、や

はりあそこ宮内省のクラブがござい

ましたが、これは聞くところによりま

すと、普通発表の記事以外はお書きに

ならないといふふうなことで、取材の

方々もごく少數で、各部屋の方に入っ

て、いつて取材されるというふうなこと

もありまなかつたようあります。

しかし、戦後は、普通の官庁と同じよ

うに、クラブの方とわれわれとの定例会

見もいたしておりますし、それから取

材に必要な場合には他の部屋にも行つ

て取材をしておられるわけであります

て、普通の官庁とそろは変わらないと

いふふうなふうなふうなふうなふうな

ふうなふうなふうなふうなふうなふうな

しゃるよう、しかし、いま先生がおつら引き続いている人もありまして、その職員の全部がそういう点を円滑にやっているかどうかという点については、ときによると疑問に思う場合も出て、クラブの方からこういうことがあったといらうなことで注意を受けた場合には、その人に対し、またその係に対しては注意を与えたりして、これを改善しようとして努力をいたしておるつもりで、宮内庁だけが何か特別にとうような考えは持っていないわけであります。ただ、問題点として、先ほど申したように、ときには、どこの役所でもあるように、良識の線に沿って要望するということはあります。その際も特に慎重にいたしておるつもりであります。

と、皇室というものは、何かまた戦前に戻るような権力的なものが出てくるのではないか、こういう印象をせつかく親しみ出した国民に与える。こういふことは私は大きな問題であろうと思います。これは一暴力事件であり、遭難事件ではござりますけれども、このことは、やはりその衝に当たられ、指導される幹部の方にも大きく反省をしてもらつて、そうして今後かくのことをこのないよう教育をしてもらわなければならぬのではないか、かように考へてゐるのでござります。こういう点から、私は、おそらくあなたもやはりしていただきなくてはならないのではないか、こう考えますので、再びこのような事件の起こらないようになりますために、もう少し積極的な教育を心なさつておられると思いますが、再びこのような事件の起こらないよう負をお聞きをいたしたいと思います。

そうしてなお、ここに載つておりますこの記事通りではなかつたといふ点は、いま明確に答えられましたけれども、何といつても、自分の主人のところに近寄らうとされた一婦人が来られた場合に、それを制止するには、これは傷つけたり肋骨にひびを入れるようなことをしなくとも、完全にやれるわけです。私は、先ほど申し上げたように、群衆の中に入つておつて、一番前列において、押してくるのを制止する、そういう場合に、かきねがあつたり、壁があつたりして、群衆から押されたような場合には、肋骨が折れるとかひびが入るというようなこともあります得るけれども、その他は、なぐつた

り、また突き飛ばしたりしなければ、そういうことはあり得ない、こう考えているから、その制止のしかたは、手でやんわり来ていただいではいけませんといって制止をしたのではなくて、これはもういわゆる暴力というものが手伝っているのではないかということの疑問は、あなたが何とお答えになつても、私は去らないわけござりますから、そういう点も考えていただいて、今後の指導方針というようなもの、そして新憲法下におけるところの宮内庁が、どのように精神面並びに行動面において民主化されているかというふうなことを、一つ実例をあげてお答えいただきたいと思います。

○瓜生政府委員 お尋ねのその事件につきましては、何度も申し上げるようになりますが、これはまことに行き過ぎた間違った行為でありまして、こういうことが再び起きてはいけないというふうに深く考えておりまして、宮内庁の部内の集まりの際においても、そういうような趣旨のもとで、一般の国民の方に接する場合においては、近代的な礼儀作法の精神を体して、一そく親切にあたたかく接していく必要のある点を強調もしているわけですが、さらに一そく徹底するように努力をいたしていきたいと思っておられるわけであります。

なお、新憲法になつてからその後で、特に実例としてどういうようなことがありますかというよくなお尋ねでございますが、たとえば皇居の中の場合でいいます、たとえば皇居の中の場合でいいますと、以前はあの中の参觀は認めてなかつたわけですねけれども、一般の方の参觀も認めて、係員がこの方たちをお世話をされて御説明をするというような

いろいろの場所にお出かけになる機会も、以前に比較いたしましたと、以前ならこういうところにはおいでにならなかつたなと思うような会合でも、両陛下はつとめてお出かけになつて、一般の方に深く接せられるように、われわれ周囲の者としては、そういうようになされるように取り計らうようにいろいろ考へておるつもりでございます。なお、宮中内のいろいろな行事の際に参列をされる人の範囲などにつきましても、以前と違つて、以前は位階勳等などというものがあつて、そういうものが中心で行なわれたりしておりますが、そうでなくて、もつといいろいろ功労者の関係について考慮するとか、特に園遊会なんかの際においては、一般功労者の方を以前から見るとぐつとふやす。かえつてそういう方々が中心であるように考へて、ふやしてお招きをなさるように取り計らうようにつとめておる。なお、陛下も、その園遊会の際なども、そういう方の中におりになつて、できるだけお話をなされるように取り計らうようにもつとめておる。いろいろやつておるつもりでございますが、しかし、何ぶん人間のやることで、どうもこういふ点はまだいかぬじやないかという点は確かにあります。なおわれわれとして、日本は深く反省をして、ほんとうに新しい日本の國の象徴として、天皇が國民の敬愛の中心になられ、また、他の皇族さまも時に國民に親しまれて、そのことが一般國民のためになつていかれるよう取り計らうように努力いたしましたい、こう考へます。

○田口（誠）委員 職員の教育のために特別にやつていることは、それほど自慢して言うほどのこともございませんけれども、しかし、職員が新たに入口へこられた場合には、研修会を開きまして、一般の心得の基礎については、常にこういうふうな気持でいかないといけないということを特に申しております。これは若い方で、若い方はそれをのみ込んでやつていただいておる。古い人につきましては、結局機会あるごとに、気のついた場合に遠慮せずに注意を与えるようにつとめてきているということでありまして、特にこういうようなことをやつしているといふよくなことはございませんけれども、常にそういう面の努力をしているということだと感じています。以前から見れば改まつてきているように思いますけれども、私も先ほどちょっと申しましたように、まだ十分ではないということも、ときどき感するときがあります。そういうときには、さらにそういうおりに触れて言つておりますて、ときにはきらわれるぐらいのことがあっても、これは私たちの任務としてやつておるわけであります。

